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GABRIEL ist eine Erzählung von Edwin William Moes und Julian Malte Hatem 
Schindele. Die Hauptfigur der Geschichte heißt Gabriel und wird von Moes verkörpert.

GABRIEL is a tale by Edwin William Moes and Julian Malte Hatem Schindele. 
The main character of this story is called Gabriel and is embodied by Moes.
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Gabriel verbrachte den Winter 2018/2019 in Fisterra in Galizien. Dort träumte er von Maria 
und vernahm den inneren Ruf, sich zu dem Marienwallfahrtsort Fátima in Portugal zu 
begeben.

Station machte er in der alten Universitätsstadt Coimbra, etwa 100 km nördlich von Fátima. 
Eine schicksalhafte Begegnung führte ihn mit der Theatergruppe CITAC und der 
Photographin Mafalda Prata zusammen. Als sie von seiner Mission hörten, boten sie
an, sich dieser zur Verfügung zu stellen. So entstand Anfang Juli 2019 der Prolog des 
Performance-Zyklus Marianische Antiphonen.

Im August selben Jahres suchte der Photograph Stefan Hähnel Gabriel auf. Hähnel erlebte mit 
ihm und seinen vier schwarzen Hunden den Alltag auf den Straßen, in den Dörfern und der 
Wildnis um Fátima. Hier, an einer Steineiche, soll im Sommer 1917 die Jungfrau Maria drei 
Hirtenkindern mehrfach erschienen sein.

So entstanden um und in Fátima die Marianischen Antiphonen I – III; in diesen begibt sich 
Gabriel auf die Suche nach der weiblichen Gottheit des Christentums und begegnet der 
Verkörperung eines Prinzips und der Nachfahrin der antiken Muttergottheiten. 

–

Zum Ablauf der Marianischen Antiphonen

Im Prolog der Marianischen Antiphonen findet sich Gabriel in der Wüste wieder. Er gibt seine 
letzten Kräfte, ein Bäumchen zu retten. Über diesen Akt stirbt er, begräbt sich selbst und 
durchquert ein Zwischenreich, in dem ihm Maria erscheint. Sie geleitet ihn auf die andere
Seite, wo er einen Spiegel vorfindet und den entwurzelten Baum zurück in die Erde pflanzt.

Die Marianischen Antiphonen I finden in der Templerburg Convento de Cristo in Tomar statt. 
Bevor er das Innere der Anlage betritt, kommt es zu einer rituellen Reinigung in mehreren 
Akten. Im Inneren der Festung enthüllt er die Babykatze NEO, neugeborenes Leben, das er 
einige Tage zuvor auf dem Müll gefunden hat und das den Kommenden Gott verkörpert. 
Es folgt der Rauswurf durch einen Repräsentanten der Institution und die Rückkehr zum Ort 
des Reinigungsrituals. Dort verfasst Gabriel vier Briefe an Maria und die Hirtenkinder. Mit 
diesen verlässt er Tomar und durchquert in den Marianischen Antiphonen II das Zwischen-
land und die Ödnis zwischen Tomar und Fátima.

Im ersten Teil der Marianischen Antiphonen III besucht Gabriel Aljustrel, das Geburtsdorf 
der Hirtenkinder. Dort sammelt er Blumen und Beeren, die er als Gabe, Geschenke und Gruß 
nach Fátima trägt. Im zweiten Teil betritt Gabriel das Hauptheiligtum in der Cova da Iria. 
Hier konfrontiert Gabriel die Institution Kirche, repräsentiert durch vier steinerne bzw. 
bronzene Päpste mit NEO, dem Neugeborenen.

Nach einer erneuten Waschung gelangt er, NEO schützend auf den Armen, zum Ort, an dem 
einst die Steineiche stand und Maria den Kindern erschien. Hier übergibt er seine Geschenke 
und die vier Briefe.

–

Die Publikation 15.9.2015 − 7.8.2019 (1a, 1b, Karte, Chronik der Begegnungen) enthält 
Chroniken, die die Zeit vom Anbruch der Pilgerschaft am 15. September 2015 bis zum dritten 
Teil der Marianischen Antiphonen am 7. August 2019 festhalten.



Gabriel spent the winter 2018/2019 in Fisterra in Galicia. There he had a dream about Maria 
and felt a calling to go to Fátima, the shrine of Mary, in Portugal. 

He made a stop in the old university town of Coimbra, approximately 100 km north of 
Fátima. A serendipitous encounter led him to the theatre group CITAC and Mafalda Prata, 
a photographer. When they heard about his mission, they offered their assistance. 
This resulted in the prologue of the performance series Marianische Antiphonen in July 2019.

In August of the same year, the photographer Stefan Hähnel sought out Gabriel. Together with 
Gabriel’s four black dogs, Hähnel experienced Gabriel’s everyday life on the streets, in the 
villages and the wilderness around Fátima. It was here, at a holm oak, that the Virgin Mary 
is supposed to have appeared several times to three shepherd children during the summer of 
1917.

The Marianischen Antiphonen I – III, a narrative performance in three chapters, were thus 
created in and around Fátima. In these, Gabriel sets out in search of the female deity of 
Christianity and encounters the embodiment of a principle, as well as the descendant of the 
ancient mother deities. 

–

The Plot of the Marianischen Antiphonen 

In the prologue of the Marianischen Antiphonen, Gabriel finds himself in the desert. He uses 
the last of his strength to save a little tree. Whilst doing so, he dies, buries himself and crosses 
an intermediate realm, in which Mary appears to him. She accompanies him to the other side, 
where he finds a mirror. In front of this, he plants the uprooted tree back into the earth.

The Marianischen Antiphonen I takes place in the Templar castle Convento de Cristo in 
Tomar. Before he enters the interior of the complex, there is a ritual cleansing in several acts. 
Inside the castle, he unveils the kitten NEO, new-born life, which embodies the Kommenden 
Gott [coming God]. A representative of the institution throws him out, so he returns to the 
place of the cleansing ritual. There Gabriel writes four letters to Mary and the shepherd chil-
dren. He leaves Tomar with these and, in the Marianischen Antiphonen II, crosses the waste-
land between Tomar und Fátima. 

In the first part of the Marianischen Antiphonen III, Gabriel visits Aljustrel, the birthplace of 
the shepherd children. There he gathers flowers and berries, which he carries with him to 
Fátima as a gift and greeting. Gabriel visits the main shrine in Cova da Iria during the second 
part. Here he confronts the institution church, represented by four stone and bronze popes 
with NEO, the new-born. 

After another cleansing, he reaches, on his knees and holding NEO protectively in his arms, 
the place where the holm oak once stood, and Maria appeared to the children. He hands over 
his presents and the four letters. 

–

The publication 15.9.2015 – 7.8.2019 (1a, 1b, Karte, Chronik der Begegnungen) consists of 
chronicles recording the period from the dawn of the pilgrimage on 15th September 2015 to 
the third part of the Marianischen Antiphonen on 7th August 2019.
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„Hoch oben am Hang der Cova da Iria spielte ich mit Jacinta und Francisco. Plötzlich sahen 
wir etwas wie einen Blitz. ,Wir sollten besser heimgehen‘, sagte ich zu meinen Cousins, ,das 
war ein Blitz; es wird vermutlich ein Gewitter geben!‘“ 

Lúciá dos Santos war eines der drei Hirtenkinder und eine portugiesische Nonne.

–

„Aber ich habe damals den für meine spätere Weltanschauung grundlegenden Gedanken 
gefasst, nämlich, dass im Namen das Genannte, im Symbol das Symbolisierte, in der 
Darstellung die Realität des Dargestellten anwesend ist und dass daher das Symbol das 
Symbolisierte ist.“

Pawel Alexandrowitsch Florenski war ein russischer Priester, Mathematiker, Philosoph 
und Erfinder.

“I was playing with Jacinta and Franco high up on the slope of the Cova da Iria. 
Suddenly we saw something like a flash of lightning. ‘We’d better go home.’ I told 
my cousins. ‘That was a flash of lightning. A storm is probably approaching.’”

Lúcia dos Santos was one of the three shepherd children and a Portuguese nun.

–

“But at that time, I grasped the thought fundamental to my later world view, namely, 
that in the name there is the named, in the symbol there is the symbolised, in the 
representation there is present the reality of what is represented, and that therefore 
the symbol is the symbolised.”

Pavel Alexandrovich Florensky was a Russian priest, mathematician, philosopher 
and inventor.



Marianische Antiphonen 
Prolog

3. Juli 2019
Portugal – Coimbra – Círculo de Iniciação Teatral da Academia 

de Coimbra (CITAC), Edifício da AAC
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Marianische Antiphonen I
„Unter deinen Schutz und Schirm fliehen wir“

5. August 2019
Portugal – Tomar – Convento de Cristo
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Marianische Antiphonen II
Zwischenland 

6. August 2019
Portugal – Zwischenland – von Tomar nach Fátima 
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Marianische Antiphonen III
Die Hirtenkinder von Portugal

7. August 2019
Portugal – Aljustrel 
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Marianische Antiphonen III
Cova da Iria

7. August 2019
Portugal – Fátima –  Cova da Iria
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EPILOG

Am 29. Oktober 2019 erreichte Gabriel eine Todesnachricht aus dem engsten Familienkreis. 
Diese riss ihn aus allen damals bestehenden Bezügen. Er entschied sich, seine vierköpfige 
Hundefamilie zur Adoption freizugeben, zurückzukehren und seiner Menschenfamilie 
beizustehen.

„Meine Pilgerschaft hat dieser Tage die Form des Kinderhütens angenommen“, schreibt er. 
„Der Zufall des Todes brachte mich wieder an meinen Ausgangspunkt in die Niederlande. 
Während meiner Aufgabe hier bereite ich den WEG nach Rom vor.“

–

Am 13. Juni 2020 eröffnete die erste Ausstellung von Edwin William Moes und Julian M.H. 
Schindele im Bublitz Thesaurós in Berlin. Zum ersten und möglicherweise zum letzten Mal 
besuchte Gabriel eine seiner Ausstellungen. So heißt diese Performance Der Besuch.

EPILOGUE

On 29th October 2019, Gabriel received notification of the death of an immediate family 
member. This message tore him out of his then prevailing existence. He decided to put the 
four dogs in his canine family up for adoption, in order to go back and assist his human family.

“My pilgrimage has taken the form of looking after the children these days,” he writes. 
“À stroke of fate, death, returned me to my point of departure in the Netherlands. While I’m 
here, I’m getting ready for the WEG [way/walk/method] to Rome.”

–

On 13 June 2020, the first exhibition by Edwin William Moes and Julian M. H. Schindele 
opened at the Bublitz Thesaurós in Berlin. For the first time, and possibly for the last, Gabriel 
visited one of his exhibitions. The performance is therefore called: Der Besuch [The visit].



AUSSTELLUNG: Marianische Antiphonen I
„Unter deinen Schutz und Schirm fliehen wir“

13. Juni 2020
Deutschland – Berlin – Bublitz Thesaurós, Uhlandstraße 147 

















Der Besuch

16. Juni 2020
Deutschland – Berlin – Bublitz Thesaurós, Uhlandstraße 147 
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